

CAPÍTULO VI.

ORÍGENES, Presbítero y Confesor. Resumen de su vida.

ORÍGENES, llamado por unos *Adamancio* (1), por su infatigable resistencia en el estudio; por otros *Calcentero*, ó pecho de bronce, nació en Alexandria, Ciudad de Egipto en el año 6. del Imperio de Cómodo, y 185 de Jesuchristo. Su padre Leonidas le destinó desde sus tiernos años á los estudios, inclinándole principalmente al de las santas Escrituras; hizo en poco tiempo grandes progresos, y juntó á la superioridad de sus luces é instruccion tanta piedad, virtud y modestia, que su padre entrando alguna vez al aposento en que dormia besaba con respeto el pecho de su hijo, como santuario en que residia el Espíritu Santo, dando gracias al Omnipotente, que por un efecto de su bondad le habia concedido un hijo de tan admirable condicion (2); por esto sin duda dixo San Gerónimo, *que Origenes se habia manifestado un hombre grande desde su niñez.*

Tuvo por maestro á San Clemente Alexandrino, y á los 18 años de su edad sucedió á este grande hombre en la plaza de catequista (3). En el año antecedente habia padecido el martirio su padre Leonidas en la persecucion del Emperador Sévero; y era tan fervoroso el deseo que Orígenes

(1) El renombre de Adamancio significa Diamantino el de Calcentero en griego *Chalcenteros*, quiere decir entrafias de bronce. (Suidas habla de un tal Didymo, que vivia en tiempo de Augusto, que mereció este último nombre por su grande aplicacion al estudio.

(2) De lo que dice Eusebio hist.

lib. 6. c. 2. se infiere que no habia cumplido Origenes los 17 años quando recibió su padre el martirio en el décimo año del Imperio de Sévero 202 de Jesuchristo.

(3) Así llamaban al encargado de instruir á los Catecúmenos, esto es, á los que se disponian para recibir el Bautismo.

nes tenia de merecer igual corona, que no pudiendo la madre detenerle con sus lágrimas, hubo de ocultarle los vestidos para que no pudiese presentarse, cosa que le fué bien sensible. Juntó Orígenes en su escuela un crecido número de discípulos ya Paganos, ya Christianos; á estos los confirmaba mas y mas en la fe; y ganaba para Jesuchristo á los infieles, haciéndoles abjurar por la mayor parte el culto de los ídolos. Saliéron tantos mártires de su escuela, que pudiera mejor llamarse escuela de mártires que de teólogos.

No ménos enseñaba la Teología á las mugeres que á los hombres. Orígenes para evitar escándalo, y la indignacion de otros se castró, entendiendo literalmente lo que Jesuchristo entiende en el Evangelio de los Eunucos voluntarios. Esto se divulgó y se interpretó con variedad, aprobando unos y condenando otros la accion, Por los años 211 hizo un viage á Roma, y á su regreso publicó algunas obras que le granjearon grande credito, y le atraxeron á su escuela discípulos de todas partes. Demetrio, Obispo de Alexandria, excitado y movido de la envidia excogitó todos los medios de ofenderle: habiéndole llamado los Obispos de Palestina, le encargaron que predicase en sus Iglesias, aunque no era Presbítero. Demetrio le acriminó por haber aceptado este ministerio no siendo Sacerdote, y le mandó retirarse á continuar el exercicio de su cátedra (1). Le llamó despues Mamea, Emperatriz de Antioquia, que deseaba oírle discurrir en materias de religion; se detuvo allí poco tiempo, y volvió á Alexandria, en donde permaneció enseñando hasta el año de 228, en el que salió llevando las testimoniales ó letras co-

(1) Todavía se hallaba Orígenes en el estado de lego, y esto es lo que mas irritaba á Demetrio: pero Alexandro, Obispo de Jerusalem y Theoctista de Cesarea se justificaron acerca de este hecho, escribiendo á Demetrio, y diciéndole que en

este punto habían seguido el exemplo de muchos santos Obispos, que hallando entre los legos personas capaces de servir á los Hermanos en el ministerio de la palabra divina, los habian exhortado á que predicasen en público á todo el pueblo.

mendaticias de su Obispo para ir á Acaya. En este viage pasó por Palestina; y uno de los Obispos de aquella provincia le ordenó de Presbítero en la edad de 43 años. (1). Esta ordenacion por haber sido de Obispos extráñeros irritó mucho mas á Demetrio; y aunque Orígenes, vuelto á Alexandría, procuró aplacarle, no pudo conseguirlo. Convocó á Concilio el Obispo á algunos otros del Egipto, y pronunciaron contra Orígenes la sentencia de excomunion, y aun de deposicion. Partió á Cesarea de la Palestina, fundó en aquella Ciudad una nueva escuela, á la que entre muchos varones ilustres en santidad y ciencia asistió San Gregorio Taumaturgo; de allí salió para Atenas, se detuvo algun tiempo en Cesaréa de Capadocia á instancias de San Firmiliano: luego le llamaron de la Arabia, para que convenciera y redujera á la verdad á Berilo, Obispo de Bostra, que defendia que el Verbo Eterno ántes de su Encarnacion no era Persona subsistente. Disputó Orígenes con este Obispo, y le convenció de tal suerte, que se retractó de su heregía. A pocos años, con motivo de una nueva heregía, cuyos sectarios decian que el alma moria con el cuerpo, y resucitaria con él el último dia: se juntó en la Arabia un Concilio, cuyos Padres llamaron á Orígenes, el que igualmente los convenció y convirtió.

En fin, levantóse el año de 205, siendo Emperador Decio, la septima persecucion contra la Iglesia; fué en ella cruelmente perseguido Orígenes, pero llevó con la mayor constancia y sufrimiento los tormentos: ellos eran tanto mas graves, quanto mas se empeñaban los tiranos en prolongarlos, pro-

(1) Orígenes se hallaba entónces á la mitad de su edad, dice S. Gerónimo. Se ordenó segun Eusebio en el año 7 del Imperio de Alexandro 228 de Jesuchristo, de lo que infiere Tilleulont que tenia entónces 45 años, pues habia nacido en el de

185. Pero se equivoca Ceillier porque supone que tenia 43 años, señalando el de 250 para su ordenacion; lo mismo sucedió al Autor de esta Biblioteca quando le dió 42 años, tomando esta noticia del diccionario de Ladvoat.

curando que no muriese en el tormento. Algunos dicen que Orígenes por salir de la prision y librarse de los castigos, fingió ofrecer incienso á los ídolos: pero esta es una verdadera calumnia fomentada por algunos enemigos de este varon insigne, para obscurecer su fama. Orígenes conservó en los mas crueles tormentos la mas heróica constancia y piedad; jamás dixo palabra ni executó cosa que no fuese digna de un discípulo de Jesuchristo. Murió en Tiro por los años de 253. ó 254. á los 69 de su edad.

Dexó muchas obras y muy apreciabes: las principales que hoy conocemos son: 1.º el tratado contra Celso; Espencer le puso notas, y le publicó en griego y en latin. Elias, Bouherave, Ministro protestante, le traduxo al francés. 2.º Muchas Homilias, algunas Cartas y Comentarios sobre la Escritura. 3.º La *Philocalia*, que quiere decir, amor á lo hermoso (1), y otros tratados. 4.º Los fragmentos de sus exâplas, recogidos por el Padre Monfaucon, é impresos en dos tomos de á folio en París en el año de 1713 (2). 5.º El libro de los principios, en griego *Peri-archôn*, del que solo conservamos la version latina de Rufino, la que está poco exâcta. Este último libro ocasionó grandes disputas y disensiones en la Iglesia: algunos hablaban de el como de un manantial de errores y heregías. El Padre Halois, Jesuita, escribió en su defensa una Apología; y otros célebres escritores se empeñaron tambien en vindicarlo.

(1) En el diccionario histórico se cuenta la *Philocalia* por obra de Orígenes, pero no es una obra particular de este Doctor, sino varias sentencias, sacadas de sus obras por S. Basilio y S. Gregorio Nacianceno. Los Padres de la Congregacion de S. Mauro no la incluyen entre las obras de Orígenes, antes bien los fragmentos de que se compone los colocaron en los respectivos lugares de las obras de este Padre,

adonde pertenecen.

(2) *Hexaplas* significa escritura de seis órdenes, por aquella edicion de la Biblia, que presentaba en cada página seis columnas. 1.ª El texto hebreo con caracteres hebreos. 2.ª El mismo texto en caracteres griego. 3.ª La traduccion de Aquila. 4.ª La de Simacho. 5.ª La de los 70 Intérpretes. 6.ª La de Sixto Senense y otros.

Lo cierto es, que si Orígenes enseñó algunos errores, jamas se obstinó en defender con pertinacia doctrinas contrarias á lo que enseñaba la Iglesia: por el contrario, brillan y se celebran justamente en los escritos de Orígenes una modestia, un decoro y una humildad admirable, con un ingenio elevado, sublime y sagaz, una profunda sabiduría, y la mas basta erudicion. Los que deseen mas individual noticia de la vida y escritos de Orígenes, recurran al tomo 1.º de los Escritores Eclesiásticos de Mr. Dupin, á Tomás Fosses, Historia de Tertuliano y de Orígenes, y al Padre Doucin, Jesuita, en su Historia del Origenismo. La mas completa edicion de las obras de Orígenes es la del Padre Larue, de la Congregacion de San Mauro (1).

Noticia de los errores atribuidos á Orígenes.

Los errores que se atribuyen á Orígenes se hallan por la mayor parte en su obra intitulada *Periarchôn, ó de principios*, que es como una introduccion á la Teología. Rufino nos conservó esta obra, dexándonos una version latina de ella; dice que la corrigió y enmendó en quanto pudo sus errores, principalmente sobre el misterio de la Trinidad. Sin embargo todavia vemos algunas opiniones aventuradas, singulares y en nada conformes á la tradicion de la Iglesia; las que no obstante la grande autoridad de Orígenes, nunca admitirán los teólogos. En este tratado de Principios pretende destruir los fundamentos de los Valentinianos, Marcionis-

(1) Los dos primeros volúmenes de la edicion del sabio Benedictino Larue son del año 1733, el quarto y último se publicó en 1759 por otro Benedictino Don Carlos Vicente Larue, sobrino del primer editor. Antes de esta edicion corria la de Genebrardo en latin, la qual se habia reimpresso muchas veces; la

última reimpression es la de Paris, está en dos volúmenes en folio.

Tambien se usaba la edicion de Pedro Daniel Huet, que recogió en dos volúmenes en folio las obras de Orígenes Grecolatinas sobre la santa Escritura, y se reimprimieron en Paris en 1679.

tas, y otros Hereges, que indagando el origen del mal, sentaban dos principios, y decian que habia dos géneros de hombres y de espíritus, unos buenos esencialmente, y otros esencialmente malos. Orígenes, por el contrario, estableció contra ellos, que solo Dios era esencialmente bueno é inmutable, que las criaturas todas estaban sujetas á variacion, y eran capaces del bien y del mal; que la causa del mal era la imperfeccion de la criatura, la que usando mal de su libertad, se dexa llevar culpablemente de sus malos deseos.

Establece como principio cierto é imprescindible del mal el libre alvedrio, el que probó con la mayor solidez por razones y con testimonios de la Escritura, y responde á los textos que citaban los Hereges contra la libertad del hombre. En las conseqüencias que deduce, ya se propasa y se aparta del camino de la verdad; pues llegó á decir que la desigualdad de las criaturas era un efecto de sus méritos. Este es el errado sistema de Orígenes: dice que Dios, ántes de formar los cuerpos, crió cierto número de espíritus iguales; la mayor parte de ellos mancharon su pureza con pecados, y á proporcion de los que habian cometido, los destinó á ciertos cuerpos, que Dios habia formado á propósito; y de esta suerte; los que ántes eran puros espíritus, se convirtieron en almas, ángeles, astros y hombres. (Orígenes pensó que los ángeles constaban de alma y de cuerpo, aunque muy sutil, y que obtienen distintos grados de dignidad á proporcion de sus anteriores méritos. Asegura asimismo que los astros son tambien animados; y en su concepto las estrellas no son otra cosa que unas magníficas cárceles en que están destinados aquellos espíritus ménos delinquentes, que los que Dios dexó en este mundo sublunar. Entre todos los espíritus, dice aquel que se señaló y excedió á todos en la mas perfecta caridad ácia Dios, mereció unirse á él con el mas estrecho vínculo, para jamas separarse, y este espíritu fué destinado á ser alma de Christo; los demas están sujetos á la variacion del bien y el mal. La misma bienaventuranza, dice, no hacemos

pecables á los que gozan de ella , para que no se atribuyan esta perfeccion á sí mismos mas que á Dios : por el contrario , el mismo sataná dexará algun dia de ser enemigo de Dios , quando se destruya , no su substancia , que es criatura de Dios , sino su perversa voluntad , que es la enemiga del criador , para que de este modo Dios sea todo en todos , y nada haya que resista á su brazo. Pero que esto sucederá despues de una larga série y sucesion de siglos ; porque despues de la ruina de este mundo , habrá otro nuevo , así como hubo otros ántes del que hoy existe : no ha habido , ni habrá jamas tiempo en que no exista algun mundo : le parecia que entónces estarian ociosas la bondad y poder de Dios. Este es el mas monstruoso sistema ; pero los que ahora leen con ansia á los que se llaman Filósofos , se tragan como novedades estos viejos delirios.

Orígenes habia bebido estas opiniones de la filosofía de Platon , la que poseía perfectamente : sobre todo lo que habia aprendido mas vivamente era , que las penas son todas medicinales , y preparadas para sola la salud de aquel á quien se aplicaban ; este le parecia el mejor medio de conciliar la suprema bondad de Dios , con su infinita justicia , no la católica verdad la eternidad de los tormentos. Pretende apoyar todas sus doctrinas con testimonios de la sagrada Escritura ; pero las mas veces les da un sentido violento. Distingue con mucho acierto los tres sentidos literal , alegórico y místico de los libros sagrados : reprehende á los Hereges y Judíos , que tomaban en sentido literal lo que estaba dicho en el alegórico ; y á los que por el contrario , en todo buscaban ocultos misterios. Sin embargo de esto , él se engaña muchas veces en la aplicacion de sus mismas reglas , por dar demasiado al sentido alegórico , y quitar con exceso al literal. Ved aquí los principales errores de Orígenes , los que de tal suerte están comprehendidos en su libro de Peri-archôn , ó principios que forman todo el plan y cuerpo de la obra. Es verdad que todo lo dice como opinion , cuidando siempre de sujetarse al juicio de los

lectores. Primeramente propone la fe de la Iglesia Católica , y lo que esta enseña universalmente ; lo restante lo propone como quèstiones problemáticas , en las que manifiesta su opinion con mucha modestia. De este modo le podemos disculpar acerca de las opiniones que nos consta que son verdaderamente suyas : digo suyas , porque hay otras supuestas por los Hereges , de los que el mismo Orígenes se queja de haberle falsificado sus obras. En fin estas están llenas de muchos errores , ya de los que él propuso como dudando , ya de los que los Hereges le han supuesto. Unos y otros de estos errores han tenido innumerables sectarios y defensores , por la fama de virtud y letras del autor ; y esto produjo en los siglos sucesivos grandes turbaciones y escándalos en la Iglesia (1).

ARTÍCULO II.

Analisis de algunas obras de Orígenes.

- | | |
|--|---|
| I. Las Exâplas , Octaplas y Tetraplas de Orígenes. | III. Analisis de su obra contra Celso. |
| II. Homilias y Comentarios. | IV. Algunas observaciones sobre puntos de dogma ó disciplina. |

Orígenes empezó en Alexandria , continuó en Capadocia , y otros lugares por donde viajó , y al fin vino á concluir en Tiro , 28 años despues que dió principio á la grande obra llamada en griego *Exâplas*. Son estas , ediciones de la Biblia , que la presentan en varias columnas , para comparar entre sí las diferentes versiones. Formó hasta tres , una que llamó Exâplas , otra Octaplas , y otra Tetraplas , segun el número de columnas que cada una presentaba. Exâplas se llamaban las que tenian seis columnas , en esta forma : en la primera el texto hebreo , con caractéres hebreos : en la segunda el mismo texto , con caractéres griegos , para el uso de aquellos que entendian el hebreo ,

(1) Fleuri , tomo 2. libro 5. num. 59.